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Corso di laurea triennale in Conseruazione dei Beni Culturali

Corso di laurea magistrale in Archeologia e Storia dell'arte

RIUNIONE DEL COMITATO DI INDIRIZZO - A.A.2022123
VERBALE n. 2 12023 - 20 I 12 12023

Il giomo 20 dicembre 2023, alle ore I 1 :30, si riunisce tramite piattaforma Microsoft Teams (ai sensi

della Disciplina transitoria delle riunioni in modalità telematica, Prot. 46440 del 16/03/2020, DRR
n. 20612020) il Comitato di indirizzo corlgiunto per i Corsi di Studio trieùrale in Conservazione dei

Beni Culturali e l\4agistrale in Archeologia e Storia dell'arte (convocazione del 07 dicembre 2023),
per deliberare i seguenti punti all'ordine del giomo:

1, Comunicazioni

2. Monitoraggio delle attività di tirocinio in corso

3, Proposte progettuali con istituti, enti e ditte

4. Varie ed eventuali

Presenti per il DILBEC il dott. Pasquale Galiero, rappresentante PTA, i proff. Nicola Busino, Carlo

Rescigno, Nadia Banella, Giuseppina Renda, Paola Carfora, Femando Gilotta, Domenico Proietti,

Teresa D'Urso, Maria Gabriella Pezone, la rappresentante degli studenti in uscita Arura Maria

Lombardi.
Tra i componenti esterni sotlo presellti il dott. Antonio Salerno (Direttore musei di Calatia, Allilae e

Teonum Sidicinan). la dott.ssa Nadia Murolo (Regione Campania). la dott.ssa Giovanna Grieco

lBiblioteca Nazionale di Napoli). il prof. Marcetlo Rotili (Direttore del Museo del Sannio di

Benevento). È stato invitato a pafiecipare alla riurrione il dott. P.P.M. Mazzxella, Guida Turistica

attonzzata e P r esidente C onfguide.

Coordina la riunione la prof.ssa Giuseppina Renda, presidente del Comitato di Indirizzo congiunto

dei corsi di laurea triennale in Conservaz ione dei Beni Culturali e di Laurea Magistrale in Archeologia

e storia dell'arte.
La Presidente chiede al dott. Galiero, su autorizzazione del Comitato, di svolgere le funzioni di

Segretario verbalizzante.
La Presidente saluta i convenuti e dà inizio alla riunione.

1. Comunicazioni'
La Presidente comunica che per il Personale Tecnico Amministrativo il dott. Pasquale Galiero, nuovo

responsabile dell'area didattica, subentra alla dott.ssa Carla De Feo, nuova segretaria amministrativa

di dipartimento, che ringrazia, a nome di tutto il Comitato, per il grande lavoro svolto'

Comunica, inoltre, che il Presidente del Presidio di Qualità di Ateneo, prof.ssa Elena Manzo, ha

predisposto un incontro per il giomo 15 gennaio 2024, ore 9,30, con i Comitati d'Indirizzo istituiti in
Ateneo, per il monitoraggio delle relalive attività e per instaurare un dialogo con gli stessi, nell'ottica

della verifica della rispondenza dei percorsi formativi attivati alle esigenze di formazione rilevate dal

territorio e dalle parti interessate. A tal fine ai Dipartimenti è stato richiesto di comunicare i
nominativi di due membri di ciascun Comitato di indirizzo attivo presso il Dipartimento, uno intemo

e uno estemo, oltre ad uno studente. Dopo attenta consultazione con i Presidenti di Corso di Laurea
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si è deciso di propone come membro intemo la prof.ssa Giuseppina Renda e come membro estemo
il prof. Massimo Osanna, direttore ad interim della Direzione Regionale Musei Campania, ente con
il quale i due corsi di laurea condividono molti progetti, sia di Archeologia che di Storia dell'arte. La
Presidente comunicherà a stretto giro l'esito di questa consultazione.
La Presidente segnala la necessità di rivedere la composizione del Comitato di indirizzo, sia in
riferimento ai rappresentanti degli studenti, considerato I'esito delle nuove elezioni studentesche, sia
in relazione ai membri estemi, dal momento che alcuni dei nostri interlocutori hanno lasciato
l'incarico.
In vista di un possibile allargamento della platea dei referenti estemi, in accordo con i Presidenti dei
due CdS, la Presidente ha invitato alla riunione il dott. P.P.M. Mazzarella. Guida Turistica autorizzata
e Presidente Confguide. Questo nell'ottica di interloquire anche con questo importante settore del
turismo campano, considerando che molte guide turistiche sono studenti dei due corsi di laurea,
perché hanno valutato positivamente I'offerta formativa per un loro aggiornamento, sia perché molti
studenti dei due corsi diventano guide turistiche. La Presidente chiede ai membri del Comitato di
indirizzo il loro parere all'inserimento del dott. Mazzllslla tra i membri estemi del Comitato di
indirizzo, che dovrà essere ratificato nei CCdS. I membri del Comitato di indirizzo esprimono parere
favorevole.
La Presidente propone di invertire l'ordine dei punti 2 e 3 dell'odg. Non essendovi obiezioni, si
procede a discutere il punto 3.
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2. Proposte progettuali con istituti, enti e ditte (ex punto 3)

La Presidente invita il dottor Mazzarella a presentarsi, nell'ottica di prospettare nuove proposte
progettuali. Il dott. Mazzarella ingrazia dell'invito rivolto a partecipare alla riunione e sottolinea la
sua disponibilità a divenire un membro permanente, previa rarifica dei due CCdS. Richiama la
necessità che il mondo delle guide ha di confrontarsi con le università, sia per la formazione che per
gli indispensabili aggiomamenli.
La Presidente ricorda che tutti i documenti relativi all'offerta didattica e al Comitato di Indirizzo sono
disponibili sul sito web del DILBEC e invita il dott. Mazzuella a prendeme visione.
Interviene la dott.ssa Murolo, ricordando I'importanza di questa professione e la sua evoluzione
progressiva. Ritiene che il dialogo con le associazioni di categoria delle guide sia un momento
importante e un'occasione per uno scambio di competenze. Raccomanda al doll. Mazzarella che la
sua eventuale presenza nel Comitato di indirizzo sia condivisa da tutte le associazioni di categoria.
Prende la parola il dott. Salemo, esprimendo pieno appoggio all'integrazione nel comitato delle guide
turistiche. In rapporto a questo, ricorda un problema di carattere generale anche in termini formativi
nel rapporto tra Università e Regione Campania. Si chiedeva se era possibile ripensare, accanto alle
attuali formule della selezione delle guide, un percorso interno all'università. ossia ragionare sdulla
possibilità che anche i tirocini universitari siano finalizzati ad un percorso formativo che abiliti alla
professione di guida turistica.
La dott.ssa Murolo ricorda che i sistemi di abilitazione alla prolessione di guida turistica esulano dalla
sua competenza e rispondono a logiche complesse. Ritiene utile più che l'intervento sui processi di
abilitazione, I'aggiornamento delle guide attualmente attive sul territorio. In tal senso la Regione
Campania aveva attivato alcune iniziative, pensando anche alle novità presenti sul territorio cr npano
in relazione all'apertura di nuovi siti, che meritano di essere inseriti nell'ofTerta turistica.
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La prof.ssa Banella riferisce che il corso ASA si è già attivato per attività didattiche volte
all'aggiomamento delle guide turistiche, su richiesta delle stesse guide. In merito a quanto proposto

da Antonio Salemo, rammenta che in passato il corso di laurea si era attivato per chiedere alla Regione
Campania una variazione nelle modalità di ottenimento dell'abilitazione, ma all'epoca non vi erano

state risposte. Sottolinea che gli studenti dei due corsi di laurea, grazìte alla loro preparazione.

accedono all'abilitazione con facilità e esercitano questo lavoro con grande consapevolezza.

Il dott. Mazzarella ricorda della nuova legge di riordino della professione e valuta positivamente la

possibilità che la preparazione all'esame di ammissione all'abilitazione possa transitare per

I'Università. La legge di riordino obbliga all'aggiomamento professionale. In passato tale

aggiomamento veniva delegato al collega con maggiore esperienza e si traduceva spesso in

sopralluoghi. Al momento le stesse associazioni di categoria staruro pensando ad un approfondimento

accademico, fondamentale non solo per acquisire inlormazioni sui siti noti, ma anche per conoscere

siti meno noti ed inserirli nell'offerta turistica.

Interviene il prof. Busino, che ritiene importante un ulteriore confronto circa le modalità di

ottenimento del patentino da guida, che, se inserito tra gli sbocchi dell'offerta formativa, sarebbe un

forte incentivo per le iscrizioni. Si ritiene d'accordo sull'inserimento del dott. Mazzarella.

Il prof. Rotili si dice in linea con quanto detto sinora e ribadisce la necessità di propone aggiomamenti

alle guide, soprattutto per le aree inteme della Campania, misconosciute ai più. Dalla sua esperienza

risulta che le guide, pur avendo un'ottima formazione, sono desiderose di aggiomamento e di

conoscere le novità in termini di ricerca e di nuove prospettive. Si potrebbero immaginare corsi di
aggiomamento presso il Dipartimento o in altre sedi, utili soprattu$o se si pensa alla ricchezza e alla

diversificazione del patrimonio culturale campano, che abbraccia un arco cronologico lunghissimo.

Ribadisce che fomire una formazione continua a queste persone sia uno dei compiti dell'università.

Interviene la dott.ssa Murolo, richiamando l'intervento del prof. Rotili. Una delle azioni della Regione

Campania ha rivolto attenzione e fondi proprio alle aree inteme, tra le quali il Beneventano, il
Casertano e il Cilento. Sono in progetto grossi interventi di restauro e recupero, ma in futuro si dovrà

lavorare sulla valoizzazione e in tal senso è fondamentale I'apporto delle guide, che potranno

proporre nuovi percorsi. Visti gli investimenti messi in campo dalla Regione Campania, diventa

importante la conoscenza delle zone inteme, e, di conseguenza' attività di aggiomamento.

3, Monitoraggio delle attività di tirocinio in corso

La Presidente passa al terzo punto all'ordine del giomo (ex 2), condividendo la lista dei tirocini attivi
presso il Dipartimento, aggiomata a novembre 2023. Ricorda i tirocini con scadenza imminente, in
modo da sollecitare gli enti coinvolti all'eventuale rinnovo. Chiede ai presenti se sono stati attivati
nuovi progetti, che prevedono anche tirocini per gli studenti.
La prof.ssa Banella ricorda dell'azione messa in atto con il Consorzio Artem, di cui ha dato

comunicazione nel Consiglio di Dipartimento del 18/1212023 e che prevede azioni congiunte tra

Dipartimento e Artem per una serie di iniziative su siti specifici. Propone, inoltre, di invitare al Job

Festival di prossima apertura i membri estemi del Comitato di indirizzo, in modo da dare l'occasione

agli studenti di confiontarsi con loro e con le opportunità che offrono i vari settori che rappresentano.
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La Presidente sottopone all'attenzione del Comitato di indirizzo i dati numerici sui tirocini estemi
relativi ai primi mesi dell'a.a. 2023-24 per i due corsi di laurea, ringraziando il dott. Galiero per la
comunicazione dei dati e awertendo che si tratta di dati parziali, essendo I'anno appena iniziato.
Riguardo I'attivazione di tirocini con la Regione Campania, la Presidente ricorda le difficoltà
riscontrate con questo ente per l'attivazione di tirocini e propone di mettere in campo progetti mirati
che prevedano attività di tirocinio. Interviene la dott.ssa Nadia Murolo, che si dice d'accordo,
proponendo attività legate alla valoirzzazione sulla Via Appia e sulla Via Francigena, anche in
rapporto all'apprendimento dei processi legati all'ottenimento di finanziamenti. In particolare sulla
Via Appia la dott.ssa Murolo ricorda il coinvolgimento della Regione Campania neila candidatura
Unesco della strada e la prof.ssa Renda ribadisce le attività svolte in comune sulla stessa tematica.

6. Varie ed eventuali

La dott.ssa Anna Maria Lombardi, decaduta dalla carica di rappresentante degli studenti, saluta il
Comitato di indirizzo per le opportunità di discussione che le sono state offerte. Il Comitato di
indirizzo, ed in particolare le prof.sse Carfora e Renda. le rivolgono il loro personale apprezzamento
per il lavoro svolto e la maturità dimostrata.
La Presidente ricorda che la prossima riunione sarà organizzata sulla base di quanto emergerà
dali'incontro con il Presidio di Qualità di Ateneo.

La riunione si chiude alle ore 12.48.

S e gretari o v erb alizzante
Dott e Galiero
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Santa Maria Capua Vetere, 20 dicembre 2023


